

退職者 NO.131 -

こだま会報



発行日：2021年2月15日／季刊第131号
 編集・発行：神奈川県職労連退職者こだま会
 〒231-8588 横浜市中区日本大通1 県庁本庁舎地下1階
 発行人：加瀬文隆
 ☎045 (212) 3179 (代) Fax 045 (212) 3178 (代)
 Eメール kodama@kodamakai.sakura.ne.jp
 URL http://tekuteku.jeez.jp



ありがとう
 がんばれ!
 足柄上病院

▲「ありがとう がんばれ! 足柄上病院」と今年の5月頃、足柄上病院正門前のフェンスに掲げられた手づくりの横断幕。自治会の人たちによるものですが、駅周辺にもあり、文化センターには寄せ書きがありました。病院内には、保育園、小学校などからの寄せ書きがたくさんありました。写真撮影は原田典子さん。

こだま会役員公募について

こだま会役員選考委員会委員長 川田勝利

当会の役員は、会則12条により総会で選出することになっていますが、恒例により幹事会のもとに役員選考委員会を設置し、役員を公募したうえで、総会に提案します。

下記の要領に基づいて、積極的にお応募くださるようお願いいたします。

記

- 1 役員の任期：2年(2021年総会~2023年総会)
- 2 役員の定数：幹事19人 監査2人
- 3 幹事会：年6回程度。日常業務は事務局を中心に実施。役員は相互に協力し、会の業務を分担、執行します。
- 4 応募締切：3月16日(火)
- 5 応募方法：下記の内容を記載のうえ FAXまたはEメールで応募して下さい。
 ①氏名 ②住所 ③連絡先(電話・FAX・Eメール)
- 6 応募先：「こだま会役員選考委員会」
 FAX番号：045 (212) 3178
 Eメールアドレス
 kodama@kodamakai.sakura.ne.jp
- 7 問合せ先：こだま会事務所
 (火曜日11時~15時)
 TEL 045 (212) 3179
 FAX 045 (212) 3178

神奈川県職労連

退職者 第37回定期総会について

=今年役員改選の年=



2019年の総会

◆ 昨年の総会は新型コロナウイルス禍のため、感染防止等の理由から、感書による「書面表決」を

◆ 新型コロナウイルスが猛威をふるっています。会員のみなさん、お元氣にお過ごしでしょうか。

◆ 総会は6月下旬に予定しています。が、総会の開催方法及び運動方針など詳細は、次号の『こだま会報』(5月15日号)でご案内します。

◆ また、今年は2年に一度の役員改選の年です。左記のとおり、役員選考委員会より役員公募の案内が出されています。会員の皆さんの応募をお待ちしています。

◆ 余儀なくされました。今年も1月8日から首都圏(4都県)に緊急事態宣言が実施され、さらにそれが拡大するなど、依然として厳しい状況が続いています。私たちは、新型コロナウイルスが早く収まり通常の総会を開くことで、多くの会員が集い、交流できることをねがい、総会の準備をしています。

投稿：テーマ“コロナ” または自由 その②

楽しくてためになる こだま会の運動

1面に記載のとおり、今年は2年に一度の役員改選の年。役員選考委員長として奮闘されている幹事の川田勝利さんに、ご自身の役員への思いなどを聞きました。

「役員は何年されましたか？」
川田勝利 1期(2年)だけと思っ
ていたのですが、2期(4年)にな
ってしまいました。
——役員をしての感想は？
川田 まず、年4回ある『こだま会
報』の発送作業がとっても楽しかつ
た。みんなで集まって、作業をしな
がら、わいわい
がやがや。交流
もできてよかつ
たよ。
また、幹事会
の進め方は、き
びきびとして、
スムーズな進行
だね。感心しま
な団体が紙芝居を演じたり創ったり
し、紙芝居は進化しています。
地域ではグループや個人で学校や
図書館の読み聞かせで演じたりして
いますが、ここ10年ほどの間に介護
施設での実践が増え入居者や介護職
の方々と肩寄せあって盛り上がり、
供に楽しんでいきます。デイサービス
などでも盛んに市販の紙芝居の他
『金色夜叉』や手づくりの『君の名は』
が演じられ、やんやの喝さいです。

コロナ禍の
なかで
紙芝居は
どこへ行く？
堀井 星湖

写真や絵画など、趣味の会のと
りくみが広がるといいですね。
川田 楽しみですね。
——会報については？
川田 8月に掲載される「せいかつ
短信」がすごい。200人前後の会
員の声が載せられている。交流にな
るし、とても励まされます。
——今年は2年に一度の役員改選の
年ですね。
川田 こだま会の役員は、広く公募
して総会で決めること
になっていきます。「で
きることをみんなで、
楽しく」をモットーに
して、運動ができたら
と思っていきます。ぜひ
役員に応募されて、交
流を深めていただけれ
ばと思います。

また、幹事会
の進め方は、き
びきびとして、
スムーズな進行
だね。感心しま



歴史教室



幹事会



県本部退職者会文化祭

なかでも、伊豆の介護施設ではじ



まった、「人生紙芝居」は他のところでも広がってきました。『人生紙芝居』とは、お年寄りの人生を聞きとり、ケアの方々が入所者の人生を聞き書きし、その方だけの人生物語を皆で紙芝居にし、施設などで演じ楽しむのです。
相模原のある紙芝居人は、ご自分のお父さんをモデルに『駐在さん』という紙芝居を創りました。

(3面に続く)

こだま俳壇(1月通信句会)

白き地に晴の一文字初日記 木村 武子
 落款は朱の薔薇一つ賀状くる 三井 光子
 仲のよき夫婦に逢へり初詣 友井 眞言
 独り居の母に小分けの節料理 角田 英昭
 正月やどこへも行かず誰も来ず 中野みどり
 賀状みてゆつくりお茶を飲み干しぬ 島田多嘉子
 花を生け一気に気持ちは正月へ 小室 豊子
 初夢の誰もマスクをしておらず 松尾佐知子
 明けの春朝湯のあとの一人酒 瀧澤 正行
 元旦の朝冴える月を一人じめ 後藤 貞夫
 神主の細き二の腕年用意 田中 一男
 正月は昔晴着今襦袢 井村 友彦
 羽子板のお飾り写す時の夢 白井保次郎
 猿曳に引き回わされて夢醒めり 高橋 和江
 兄弟で父を語れば湯冷めせり 坂 守
 田舎より届きし餅は格別よ 常世田芳子
 初釣やかすかに揺れる鯨の影 鳥海 敏雄
 手づくりの正月飾り眺め居り 中村 桂子
 初売りや農家の庭先のぼり立て 本山 文子
 お年玉今年も遊んでねと手紙添え 並木まり子
 独楽回しなら子どもらに負けまいぞ 講師・太田 士男

投稿：テーマ“コロナ”または自由その②

(2面より続く)

人生紙芝居は何より、関係者、特に子どもなど「へーそんなことがあったの」と父の違う面を理解しあうことにながります。

昭和23年代の駐在のお父さ

山路きてなにやらゆかしすみれ草(芭蕉)

日本にはすみれが60種、品種でみるとおよそ220種もあり、花の色や葉の形など様々です。接写レンズで覗いてみると、次々と見たこともない姿形が現れ、感動の連続です。

んどの会話から生まれました。「あのころあ、食うモンもねがったから、闇ゴメは見ねえフリしたんだちゃ」。お父さんへの理解がグーンと深まります。

このように高齢者施設での試みがここ数年普及し、生活リハビリの専

門の方も交え、介護者向けの紙芝居講座も開催されるようになりました。このように紙芝居は対面文化。コロナが蔓延しはじめ、紙芝居人は立ち往生。という訳で、コロナの終息をひたすら祈っています。



(上) マルバスマイレ(丸葉蕺)。太平洋側の山地に咲く白い蕺(伊勢原・大山)で。昨年4月22日撮影。(下) ナガハシスマイレ(長嘴蕺)。別名「テングスマイレ」。日本海側に咲く雪国の蕺。(斑尾)で。昨年5月25日撮影)

すみれの花に魅せられて

米持 汎

花の一つとして誰にも親しまれてきました。しかしよく観ると、思いのほか妖艶で、時に驚くほど奇妙な顔を見せてくれます。漱石も芭蕉も知らない別の不思議な顔で

中国山地の登山道で、念願のスマイレに出会い、さっそく腹ばいになって無我夢中になって撮影していた時のこと。背後になにやら気配。はつとして振り返ると、突然人の声。「変な格好するなよ！ あんたが熊に見えるて緊張したよ」。声の主は、後から来た登山者でした。お互い苦笑い。昨年計画した「スマイレの旅」は、すべてコロナで流れてしまいました。残念！。

そんなスマイレに魅せられて、「スマイレ探しの旅」に出ました。中国、四国、上信越、東北などの山を歩き、たくさんすみれに出会いました。スマイレ探しはいつも一人でマイペースの旅です。しかし「熊との遭遇」を心配しながらの、ちよつとスリリングな旅でもありました。

投稿：テーマ“コロナ”または自由その②

ヒロシマ・ナガサキの被爆者を始め、平和を愛する世界中の人々の運動と願いが実を結び、核兵器禁止条約が1月22日に発効した。一方、唯一の被爆国である日本政府は、この条約に背を向けたままである。

この間、「ジャパネットたかた」創業者である高田明氏が、核兵器廃絶のため我が国も是非、この条約を批准すべきであると、声を上げている。

定年退職から今年で13年。当時疲れ果て、残りの人生どうするかと悩み、ひとつだけ決めたことがあった。もう過去のことはすべて忘れ、振り返るのはよそうと。現在もこれだけは守っている(こだま会の役員になったことは私の趣旨に反している。笑)。趣味も特技もない私にとっ

経営の第一線を退いた高田氏は、コロナ禍で余儀なくされたステイホームの時間を、これまで機会がなかった映画やドラマの観賞に費やしたという。そして、韓流歴史ドラマを観ることで「歴史」への関心がかき立てられ、古代ローマや第二次世界大戦など東西の歴史の勉強を通じ、戦争と民衆の関わりについての思いを

コロナ禍・ステイホーム・スガ政権

一杉 雄二

深め、核兵器廃絶に向けた今回の発言に至ったとのことである。



アベ政権の末期、検察組織の私物化を意図した検察官定年延長法案を廃案に追込んだ世論の高まりも、コロナ禍で活動の場を失った芸能人など多くの国民が、ステイホーム中に様々な情報を得て、政治や社会問題に目を向けた結果であったと言われ

ている。だとすれば、ステイホームには思いがけない社会的効用があったと言えるだろう。日々、全国のコロナ感染者数を全てのメディアが報じ、国民が一喜一憂し続ける限り、学術会議、「桜」、元農水相の収賄等々、政権批判の眼を逸らすことができる。

スガ政権がコロナ感染の抑制に本気で取組まない隠された理由は、この辺にあるのかも知れない。官邸を牛耳る公安警察出身官僚が考えそうなことではないだろうか。

歴史を学び、老いとも仲良く

渡邊 泰子



説明パネルを渡邊さん。展示中の渡邊さん。

りの博物館である。ここで私は受付をはじめ在日韓国・朝鮮人の歴史(戦前・戦後)、朝鮮の女性たちの歴史などいくつかの展示準備などを経験した。準備のためには韓国はもちろんだが日本中に取材に行くが、すべて手弁当でやらなくてはいけない。

財政的にはシビアな現実もある(ぜひHPをご覧ください)。長くボランティアをやっているおかげで、5年前に博物館のなかに「朝鮮女性史研究会」なるものを作り、企画展の準備(現在は予定なし)や学習を続け、メンバーは大学院生から70代後半までの10人ぐらいで頑張っている(「会誌」も発行)。

奪い、農民たちは困窮を極め、日本に敗戦(韓国では8月15日を「解放」と言う)までに200万人をこえる人たちが渡航。その中には朝鮮の女性たちも紡績・製糸女工や家族とともに働いていたが、それ以外にも軍「慰安所」と同じく朝鮮料理店や戦時下での産業「慰安所」など性売買を強要されていた女性たちが多数いた。研究会はこれらをテーマで展示を行い、新聞に取り上げられもした。埋もれた朝鮮の女性たちの歴史を掘り起こし、それらに光をあてて、一人でも多くの方たちに知ってもらいたいと思っている。これからも歴史を学びながら、老いとも仲良くしていきたい。

投稿：テーマ“コロナ”または自由その②

(5面より続く)

核兵器禁止条約は2017年7月に国連で採択され、昨年10月、条約批准国が50カ国になり、90日後の今年1月22日発効となりました。

コロナ禍の困難な事態での活動

私は定年後、ボランティア

菅総理は日本学術会議の会員候補6人を任命拒否した。歴代総理が一度も行っていない行いで、「独裁政治の前ぶれか」という不安を感じた。総理は「法に基づいて首相として任命している」と述べている。確かに学術会議法ではその通りの記述だが、以前、当時の中曽根総理が国会で、「あくまで形式的」と答弁している。

* * *

私なりに付け加えれば、最高権力者とは言え、会員候補一人ひとりの「研究または実績」(学術会議の推薦基準)を判断することは不可能で、任命拒否は出来ないと思う。

また会員の職務の重責を広く国民に認知してもらうために「総理の任命」としたのでは。

で原水爆禁止神奈川県協議会理事長として、原水爆禁止運動・核兵器廃絶の運動にとりくんでいます。

運動の中心は対面による署名や募金活動です。感染拡大のなかで活動が大きく制約されました。

ビキニデー・ニューヨーク行動・平和行進・世界大会のほか原爆展などが中止になり、署名や募金活動は

憲法で「天皇が総理大臣を任命する」と同じ意味合いだと思う。決して拒否はできない。拒否された6人の方は政府批判をされていたとのこと。

日本学術会議の 会員任命拒否は 対岸の火事とみないで

佐藤 榮一



港区六本木にある日本学術会議

まさに憲法で保障されている「学門の自由の侵害」でないか。総理はなぜ任命しなかったかの論点を逸らすために、10億円抛出したから政府の

大打撃を受けました。

しかし、困難ななかで原水爆禁止世界大会のオンライン開催、草の根の「平和の波」共同行動など、被爆者のみなさんとともに力を尽くし、「ヒバクシャ国際署名」や募金はみなさんからも支援をいただくなど、大きな成果を上げることができました。

言うことを聞け等々様々な暴言をはいている。

そもそも学術会議は政府機関だ

が、政府から独立して目的の業務を行うことになっていく。なぜ「独立して」なのか。私の考えは学術、とりわけ自然科学や法律、経済の分野では客観性が求められる。

一方、文学・芸術などでは感性が求められる。感性は人それぞれ千差

万別である。両者とも外部からの圧力でその内容を曲げることが出来ないからだと思う。たとえ総理大臣であらうとも。

日本政府に核兵器禁止条約の署名・批准を求めて

核兵器は道義的に許されないだけでなく、史上初めて違法化されました。唯一の戦争被爆国である日本政府に対して新たな署名がスタートしました。批准する政府の実現をめざして頑張ります。

* * *

戦前多くの科学者や文化人が戦争に協力させられ、日本国民やアジアの人々に悲劇をもたらしてしまっただ。その反省から日本学術会議が設立された。だがいま、政府は学術会議を変質させ、戦争可能な国づくりの意見を引き出すのではと危惧している。対岸の火事とみないでほしい。

お悔み申し上げます

昨年の11月15日以降に事務局に連絡のあった亡くなられた会員です。謹んでご冥福をお祈り申し上げます。()内は享年。

- 川井 弘次 様 (86)
- 湯浅 康夫 様 (87)
- 鶴見 侑久 様 (82)
- 佐藤 肇 様 (92)
- 太田良義一 様 (89)

予告!! 予告!! 予告!!

●歴史教室（散策）（小雨決行）
 と き：5月27日（木）
 集 合：JR大船駅北口・10時
 テーマ：大船玉縄に北条氏を訪ねる
 コース：大船駅北口バス10時10分→玉縄城跡→諏訪壇→七曲坂→大手口門→龍宝寺→ふるさと館→大船フラワーセンター
 ガイド：関根 肇氏（鎌倉歴史の会会長）
 会 費：500円（資料代・保険）
 申 込：5月13日(月)16時までに、こだま会事務局へ

☎ 045(212)3179
 ●「てく・テクの会」町田米軍機墜落事件平和祈念母子像&恩田川の桜と町田版画美術館散策（小雨決行）
 と き：3月31日（水）
 集 合：JR横浜線 町田駅中央改札口
 午前11時 / コース：町田駅⇒米軍機墜落現場⇒平和祈念母子像⇒国際版画美術館⇒高瀬橋⇒恩田川桜並木（2km）と成瀬城址⇒成瀬駅午後2時頃解散（歩行約4*₀）
 参加費：無料
 申込先：こだま会事務局 045(212)3179



◆「終戦っ子」の気持ちに共感
 友井 眞言
 （東京都町田市）
 前号の惣田智子さんの「19日国会行動に参加して」の記事は、終戦っ子としての視点で平和と自由と民主主義を守りたいという気持ちに共感しました。

◆コロナが終息したら
 小林 平治（藤沢市）
 毎日、テレビや新聞等で新型コロナウイルスの感染者数が報道されていますが、私たち夫婦は高齢なので、外出も近所での買い物や病院に薬を貰いに行くくらいにしています。旅行もキャンセルし、家に閉じこもっていました。コロナが終息したら、こだま会の行事に参加したい。

◆「こだま会報」に思う
 山本 秀実（長野県飯山市）
 前回の『こだま会報』第130号の私の投稿に「会報で元気をもらいたい」との見出しを付けてもらいました。でも、拙稿が掲載された『会報』の囲み欄には7人の方の計報が報じられていました。その何人かの方とは知己があり、酒を酌み交わしながら歓談したり、時には口論もしたりしたことのある方々でした。退職後は神奈川からユーターンし、交流も途絶えてしまいました。『会報』により残念な消息を聞くに、現職時の交流場面を想起し、できることならもう一度お会いして歓談し、失礼のあったことを詫言ったところゆい思いを強くしたところです。そんな訳で今回は少し元気を無くしました。心より、7人の方々のご冥福をお祈りいたします。

クロスワードパズルで頭の体操

◇応募要領◇

- ①ヒント：2重枠に入った文字をAからEの順に並べてできる文字は？
- ②回答送付先：231-8588横浜市中区日本大通1 県庁舎地下1階神奈川県職労連退職者こだま会パズル係
- ③郵便葉書に答、住所、郵便番号、氏名を記入し、4月15日までに上記②へお送りください。メールも可。
- ④賞品：正解者から抽選で5人の方にクオカード進呈します。
- ⑤発表：次号（5月15日号）

前回の答「タマゴザケ」

ザ	ン	ネ	ン	ケ
一		ン		イ
サ	ト	イ	モ	ン
イ	チ	リ		ケ
	ユ		マ	ン
コ	ウ	タ		カ

●当選おめでとう●

抽選で次の5人の方にクオカードを進呈。木村健夫／小林平治／友井眞言／藤原慎一／山本秀実（敬称略）

答

A	B	C	D	E
---	---	---	---	---

1		2	3	4
		D		
		5	E	6
7	8			9
				A
10			11	
		C		
12			13	14
			B	
	15			16

係から：回答はがきの余白に、本紙についての感想や要望、身近な話題などひとことを。「会員の広場」欄などに掲載させていただく場合があります。匿名の場合は「匿名希望」とご記入ください。

- タテのカギ
 1 足柄山の○○○○○
 2 鮪の缶詰。○○○○○
 3 「急行電車に○○かえる」
 4 近々刊行すること
 5 嫌って避けること。「徴兵○○」
 6 「親の○○○○を守る」
 7 幼児がする「○○遊び」
 8 「○○あれば苦あり」
- ヨコのカギ
 1 映画や劇画でものすごい人気
 2 三度の○○より好き
 3 酒粕漬け
 4 今年の干支
 5 白髪交じりの○○○○グレイ
 6 ○○漬。白瓜など瓜類を用いた
- タテのカギ
 1 急に金持ちになること。また、の「○○○○刃」
 2 その人
 3 火事に耐える「○○○建築」
 4 皮下結合組織に層状に蓄えられている○○脂肪
 5 和製英語。魅力的な中年男性の
 6 白髪交じりの○○○○グレイ
 7 今年の干支
 8 ○○漬。白瓜など瓜類を用いた

回答はEメールでもOK

kodama@kodamakai.sakura.ne.jp こだま会報パズル係



-56-

思いきり練習したい

こだま会のみ
なさま、こんに

ちは。私は音楽と犬がいれば幸せな人間です。県職の時から、ハンドベルチームに入り、そしてトロンボーン



皆で演奏できる日を願って

ンの個人レッスンを受けていました。
アマチュア楽団に入団

60歳を過ぎた頃、仕事量を減らし、もうちょっと自分のために時間を使いたい、トロンボーンで皆と演奏が

トロンボーンに 悪戦苦闘

池崎 里美さん



愛用のトロンボーン

したいと思うようになってきました。

全く自信がありませんでした

が、アマチュア楽団に入りました。トロンボーンは中低音が担当です。いろいろな楽器との合奏は楽しいです。時折メロディーを吹かせていただき、いつそう、力が入ります。

音のイメージをしつかり持つて

ただ、トロンボーンは、スライドの位置、息の入れるスピード、角度で、音程が変わってしまいます。しつ

かり音のイメージを持つていないと、音程がズレたり、迷子になってしまいます。とてもやっかいです。

それに体の小さな私は、すぐに息切れしてしまい、息を吸う事がこんなに大変なものかと思ってしまうます。

「コロナ」でままならない練習時間

いまはコロナの影響で、以前の半分の日数しか練習の日程がありません。感染を恐れて、メンバーの何人かはお休みしています。飛沫防止に努めています。不自由な事が続きます。

絵手紙



宮澤恭子さんの作品



奥津弘久さんの作品

編集

後記

「学術会議って何してるの！」はてと、新聞を引つ張り出してみる▼南極観測の開始や国立公文書館設置等、政府の施策に貢献。東日本大震災では原発事故の放射線量調査、ロボットの活用、被災者の支援と復興を▼今年も、社会と学術に男女共同参画を、児童虐待やこどもの貧困に予算投資をなど提言。政府から独立した専門家の立場で、国が適切な方向を取るよう、政府に耳の痛い勧告もあると言う。記事を読み直す▼こだま会も、旅行・手づくり文化祭等々の行事が中止となっています。コロナ禍でも、文と活字の文化を、こだま会報の発行を続けます。コラム散歩道！

こだま会員紹介！
写真や絵手紙！
パズルと会員の広場！
会員みなさんからの便りをもとに。 編集子

早く思いきり皆で演奏できる日が来てほしいです。それまで、個人練習をしつかりしておかねば。